

# problema de la tierra

En la Promesa Política hecha al país por el hábil estadista e ilustre Jefe del Partido Civil, se encuentran las siguientes y significativas declaraciones, que envuelven todo un problema de trascendental importancia para la riqueza pública y para el bienestar nacional.

«Para el desarrollo de la riqueza pública—declara el señor Yglesias—se estimulará la agricultura, base primordial de ella, por medios eficaces que conduzcan, en primer término, a una justa distribución de las tierras del Estado. A este respecto, se amparará la posesión y cultivo de las tierras baldías, concediendo a sus poseedores derecho de preferencia sobre el denuncio de terceros, y aún la propiedad definitiva de ellas, según el ensauche de los cultivos emprendidos; pues será título preferente/para su adquisición, el trabajo hechopor quienes, impulsados por las necesidades de la vida, y con frecuencia ignorantes de las disposiciones de la ley, batallan contra la rudeza e inclemencia de los bosley, batallan contra la rudeza e inclemencia de los bosques y fecundizan los primeros ese suelo con el sudor de su frente. El pueblo tendrá, en consecuencia, esa garantía de su trabajo contra los denuncios de terceros».

garantía de su trabajo contra los denuncios de terceros».

La tierra, es decir el patrimonio natural de los costarricenses, por incuria de los mismos-hay que confesarlo, por deficiencia de las ley esagrarias y por falta de protección y de estímulo de parte del Estado, está siendo acaparada por el extranjero o por el capitalista, con grave perjuicio del agricultor nacional que, poco a poco, va viendo mermado el predio nativo o que abandona, por falta de recursos para legitimar su propiedad, el humilde pejugal que, desde su infancia, fecundó con el sudor de su frente.

el sudor de su frente Deficiencias o injusticias de la ley, aplicada con criterio intransigente y antipatriótico, expulsaron no hace mucho tiempo, del radio de la milla marítima del Pacífico a honrados campesinos que habían cultivado sus plantíos tras largos años de privacio nes y de penalidades y que veían arrebatado el fruto de sus afa-

nes precisamente cuando empezaba a compensarlos la

cosecha de sus rudos trabajos.

Bien venido el colono y el capitalista extranjeros, que traen su contingente personal y económico para el progreso del país: abrámosles los brazos y brindémosles la más franca hospitalidad. Pero no lleguemos mostes la mas franca nospitalidad. Pero no fleguemos al extremo antinatural de arrebatar la tierra al propio hermano que mojó sus terrones en la fatiga diaria, para dársela al extraño, con ansias de lucro, en cambio de una moneda que no puede comprar en manera alguna el propio hogar de los costarricenses.

El immoderado afán de acaparar la tierra, por esta también de acapitalistas racionales ha producido

parte, también, de capitalistas nacionales, ha producido un estancamiento de la agricultura nacional cercano a la consunción; porque esos capitalistas no retienen la tierra con ánimo de cultivarla o de fomentar su cultivo, sino simplemente con propósitos de especial. esperando que la hectárea comprada a diez colones pueda venderse a cien o a quinientos al extranjero que llega a plantar su tienda en nuestros lares. Y así, las llega a plantar su tienda en nuestros lares. Y así, las porciones más ricas del país, que por propio derecho debían pertenecer a los costarricenses, son o serán de particulares o de compañías extranjeros; y sus produc-tos no están destinados a aumentar el acervo de nues-tra riqueza, sino que salen a extraños mercados y van a enriquecer extraños países.

a enriquecer extranos países.

Nuestra legislación agraria es muy deficiente. El sistema de «gracias», de que se ha hecho tan pródigo derroche, no ha servido sino para especulaciones mercantiles; y ha sido tal la cantidad de derechos vendidos a este respecto, que queda la duda de si hay

suficiente tierra en Costa Rica para responder a los denuncios que pueden hacerse en virtud de las «gracias» circulantes.

Urge un cuerpo completo de leyes agrarias que ampare sobre todo al costarricense poseedor y cultivador; que obligue el laboreo de las tierras improductivas detentadas por los acaparadores capitalistas; y que estimule el jucremento de la agricultura en más ductivas amplias esferas, no restringida al grano necesario para la propia subsistencia.

En el problema agrario hay muchos otros aspec-le escepcional importancia, que afectan directa-la vida de la nación: urge acudir a la solución men da vida de la nación: urge acudir a la solución patrialica y, más que todo, nacional, de este problema. El Jete del Partido Civil, conforme sus declaraciones, públicas consagrará—al serle posible—toda su inteligente atención a esta materia, en que vitalmente está envuelta la suerte de una clase entera. De otro modo, siguiendo como hasta hoy, derrochando la tierra de nuestros macomo hasta hoy, derrochando la tierra de nuestros ma-yores, llegará el día en que los costarricenses, como los nátchez, tengan que emprender el destierro llevando a

Los funerales del Doctor Guerra

cuestas los cadáveres de sus antepasados.

# Imponente manifestación de duelo

siguientes:

Presidente de Costa Rica, el Gobierno de Costa Rica, el Presidente de la
República de Nicaragua, el Presidente de Nicaragua, Ministro Relaciones
Exteriores de Costa Rica, Ministro de
Relaciones Exteriores de Nicaragua,
Corte Justicia Centroamericana, Legación México, Ministro Chile, Magistrado Nicaragua, Angel Mª Bicanegra,
Facultad de Medicina, la emigración
liberal nicaraguense, Municipalidad

A las 7 de la noche de antier fué traeladado el cadaver del Doctor Guerra de su residencia partícular a la Catedral, donde fué velado en capilla ardiente. Asistieron a la traslación elementos del Gobierno y Cuerpo Diplomático. Ayer a las 10 de la mañana tuvo lugar el entierro, con acompañamiento de la Banda y un lucido cuerpo de chiciales. Presidían el duelo el Magistrado por Nicaragua y Cuerpo Diplomático. Asistió el señor Primer Designado, en erporsentación del señor Presidente de la República que se encuentra enfermo. Un numeroso acompañamiento de la República que se encuentra enfermo. Un numeroso acompañamiento acestiguado el duelo producido por la muerte del Doctor Guerra y la estimación de que gozaba. Pronunciamon oraciones fauebres los señores Magistrado de Nicaragua, Ministro de Relaciones, Doctor Barrionuevo, en nombre de la Facultad de Medicina, y el decano del Cuerpo Diplomático, señor Vergara. Las ofrendas fiorales fueron numerosas. Pudimos anotar las siguientes:

Presidente de Costa Rica, el Presidente de la República de Nicaragua, el Presidente de Relaciones Exteriores de Costa Rica, el Presidente de Relaciones Exteriores de Nicaragua, Corte Justicia Centroamericana, Legación México, Ministro Chile, Magistrado de Medicina, la emigración liberal nicaraguense, Municipalidad de Puntarenae, Buriacapa, Alinistro de Nicaragua, de Distancion de Pantarenae, Municipalidad de Nicaragua, de Distancia de Nicaragua, Presidente de la República de Nicaragua, el Cueto de Nicaragua, el Cueto de Nicaragua, el Cueto de Nicaragua, el Cueto de Nicaragua, con acompañamiento de la Banda y un lucido cuerpo de flora, prencisco Alexando y señora, Erafíque Velaca y señora, Serafía Saravia y familia, Modesto Martínez, Erafique Velaca y señora, Domingo Antonio Henríquez, Farial de Medicina, y el decano del Cuerpo Diplomático, señor vergara, La que fue de Nicaragua, de Puntarenae, Burnados Coto de Ricagua, con acompañamiento de la República de la Magistra de Relaciones Exteriores de Nicaragua, de Puntarenae, Burnados Coto de R

# El desafío del aviador Vedrines

París, 15.—Vedrines, al regresar del lairo, telefone da dos amigos desde la stación, nombrándolos padrinos en el nelo con el presidente de la Liga Adees, René Quinton, a quien desafió quando le ordenó Quinton no batics Cairo, telefoneó a dos amigos desde la estación, nombrándolos padrinos en el luelo con el presidente de la Liga Aérea, René Quinton, a quien desafió cuando le ordenó Quinton no batirse con Enrique Rom, habiendo motivado

nio frances que proyectó y comenzó la zona del Canal.

## Suscribase a El Pabellón Rojo

Guerrillas formadas por el Gobierno-Defensas de las Legaciones-Los extranjeros se arman en la capital-Cañones de sitio-Proclama de Villa

México, 16.—Asegúrase que Huerta aumentará el Ejército con las bandas de guerrillas que se organizarán en los Estados Unidos y pasarán la frontera a menudo, si pueden burlar la vigilancia de las patrullas.

Harán excursiones predactorias contra los rebeldes.

Los jefes obrarán por su propia iniciativa, excepto en el caso de recibir ordenes directas de Huerta.

La Legación japonesa está fuertemente resquardada.

La Embajada americana ha recibido

mente resguardada.

La Embajada americana ha recibido rifles enviados del Arsenal.

Los extranjeros se arman para su mútua protección.

Se teme que Vilta revoque todas las concesiones dadas por Huerta a pesar de su promesa de respetar las industrias legítimamente establecidas.

El Paso, 16.—Los representantes de los rebeldes en Nueva York, han comprado 4 cafiones de sitio que se usarán en el ataque a Torreón.

El Paso, 16.—Villa publica una de-

en el ataque a Torreón.

El Paso, 16.—Villa publica una declaración manifestando que el Gobierno constitucionalista respetará todos los intereses comerciales legalmente 
adquiridos, y revocará todas las concesiones dadas por el general Huerta.

Todos los contratos y arreglos he

chos por extranjeros y otros con el dictador, se anularán.

Las deudas contraídas por Huertz están repudiadas en nombre de las mexicanos, quienes no reconocen un gobierno basado en el motín y la traición.

La reconstant

La propiedad de extranjeros que pueden mostrar un t'tulo limpio será protegida por fuerza de las armas, si

protegida por fuerza de las armas, si fuese necesario.

Cualquier americano que hállase en el territorio y que desconfíe de mi política puede pedirme escoltas y enviaréle soldados para guardar aus intereses; pero entiéndase bien que hi llegado el fin de robar al pueblo mexicano. Tanto a los extranjeros com a los demás les prevengo que las tortillas de los pobres son mejores que el pan de los ricos.

Queremos el capital americano u México porque es beneficioso a la nución. Como nada ha sucedido, invito almundo venir a México, pero ha de llegar bajo iguales términos que los mejicanos quienes han sido privados de las vastas riquezas que les perteneces.

Cualquier extranjero podría obtener

las vastas riquezas que les perteneces...
Cualquier extranjero podrá obtener
concesión que se negaba a los mexi-canos, porque los extranjeros podrá a
gastar dinero en sobornos. Prometo
que todo eso ha concluido.

# **Inmoralidad** en Alaiuela

En esta ciudad ha llegado a su col mo el espectáculo inmoral y rainoso de un verdadero garito establecido en uno de los lugares más cóntricos, cu-yos frutos de perdición se están ha-ciendo sentir en muchos lugares antes

ciendo sentir en muchos lugares antes tranquilos.

Pasma la pasividad con que algunas autoridades contemplan ese centro de corrupción, que es, a la vez, una flagrante violación a la ley.

Liamamos por esta vez la atención de las autoridades superiores para que sin demora acudan a extirpar ese cáncer social que ameniza la moralidad de esta ciudad, que siempre ha sido modelo de buenas costumbres; y estamos dispuestos a hablar claro y a denunciar el autor con toda clare de detalles en caso de que continúe la negligencia o la complicidad de los empleados llamados a reprimir el mal.

UN ALAJURLENSE

UN ALAJUELENSE

Alajuela, febrero 1914.

### Teatro Moderno

Hoy insuperable función de moda Estreno del soberbio y emocionan te drama de un exito seguro LA HI/A DEL DETECTIVE

y de la importante revista cinemato-gráfica

ECLAIR JOURNAL No 49 PRÓXIMAMENTE EL CONDE DE MONTE CRISTO Tempestad de nieve

### 14,000 personas se ocupan en limpiar las calles de Londres

New York, 15.—Se ha desatado un gran temporal de viento y nieve procedente del Oeste.

Empezo antenoche y terminó hasta ayer tarde, dificultando mucho el tráfico. 5,000 vegones y 14,000 hombres se ocupan en limpiar las calles, trabajo que costará medio millón de pesos.

Los muelles y los ferryboale se ocupaban como refugio nocturno para los pobres que acudian a millares, muriendo algunos de fro.

Los trenes en los alrededores atrasadisimos; muchos no circulan. Los empleados contrariacisimos porque no pudieron llegar a la hora de abrirse las oficinas.

De Argentina

# El nuevo gabinete

Buenos Aires, 16.—El Gabinete se ha organizado como sigue: Interior, Miguel F. Ortiz; Guerra, general Vélez; Relaciones Exteriores, José Luis Muraturre; Hacienda, Eurique Carbé; Instrucción Pública, Horac'o Calderón; Agricultura, José de F. Pellann, Obras Públicas. Manuel Lozano; Marina, Contralmiraute Séenz Valiente. Los ministros de Guerra y Marina son los únicos que formaban parte del gabinete anterior.

En Canadá

# Un gran terremoto

Montreal, 15.—A las 6 a. m. hubo un terremoto en toda la provincia de Que-bec. Tumbó muebles y rompió crista-les.

# JOSE MARIN G.

# Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

**ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS** 

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías \* No tiene rótulo eléctrico \* Teléfono 34

# BERLIN

De los dos domingos anteriores a Nochebesta, el primero se llama «domingo de plata», y el segundo, «domingo de oro». Piata y oro para los grandes almacenes, que permanecen abiertos y que realizan ventas formidables. Las gentes que carcene de tiempo durante los días de trabajo y las que habitan en las inmediaciones de Berlía, inundan las tiendas para adquirir regalos. En realidad, no hay artículos especiales para regalos. La moda es hacer regalos prácticos. A los hombres se les regala camisas, corbatas, máquinas de afeitar, cajas de cigarros, prensas para los pantalones, calectines, papel de escribir... A las mujeres, blusas, bolsillos, manguitos, medias, perfumes, pomadas. Para los comerciantes no hay más que una diferencia: la de que son los hombres quienes compran los artículos de mujer, y las mujeres quienes compran los artículos de hombre. Esto les permite dar salida a toda la pacetila posada de moda; pero nada más que una salida provisoria.

Después de las ventas vienen los cambios. Actualmente, las tiendas y cambios. Actualmente, las tiendas y De los dos domingos anteriores a No

na pasada de moda; pero nada mas que una salida provisoria.

Después de las ventas vienen los cambios. Actualmente, las tiendas y los almacenes siguen llenos; pero llenos de gente que va a cambiar sus regalos. Es el Uniausch, èl gosse Umitausch. Hay que ver qué camieas qué calcetines, que corbatas han elegido las mujeres para los hombres l'Hay que ver qué blusas, qué perfumes, que relejitos de pulsera escogieron los hombres para las mujeres! La mayoría no se conforma y va a cambiar. Se cambia todo, y, no ya camisas contra camisas y blusas contra blusas, sino maquinas de afeitar contra despertadores, grupos representando «Paiqui y el Amor» contra carteras de bolsillo, cajas de cigarros contra tirantes, valses vieneses contra patillas de ja bón... Hay quien la recibido por distintos conductos quince maquina de tintos conductos quince máquina de

afeitar, y quién media docena de fonó-grafos, y quién veinte escribanías. ¡Difícil arte el de regalar! Más difí-cil todavía, muchtsimo más difícil, el de hacerse regalar! El hombre que lo

i) Diffeil arte el de regalar! [Más diffcil todavá, muchísimo más diffeil, el
de hacerse regalar! El hombre que lo
los, no los que él va à hacer, sino los
que quiere recibir, discretamente, con
hábiles, con oportunas insinuaciones;
pero la mayorta ni saben hacerse regalar ni saben regalar siquiera. El
Umtausch lo arregla todo, Muchos regalos se cambian tres, cuatro, seis
veces. Algunos han sido cambiados ya
antes de Nochebuena.

—A fines de noviembre—declaró el
director de una tienda importante—
una señora vino a comprar un grupo
escu'tórico que representaba Diama
cazadora, para hacer un regalo. Cinco
días después, la misma señora solicitó
un paraguas a cambio de la Diama cazadora. Pasó cerca de una semana y la
señora compareció de nuevo en la tienda, nos dejó el paraguas y se llevó un
cache-nez. Por ditimo, hoy se nos presentó el señor diciendo que había recibido otras petacas por distinto conducto,
y que quería invertir el valor de la
muestra en calcetines delana. Y se fue
con unos cuantos pares de calcetines.

El único límite puesto por las tiendas al Umtausch es un pequefísimo
descuento, el uno y medio por ciento
generalmente. Por lo demás, todo se
puede cambiar y todo se cambia. La
corbata que una muchacha ha elegido
con tanto amor para su novio, se convierte en unos tirantes. El collar de
ámbar que el novio le ha dado a su
prometida, transfórmase en un relo de
pulsera. Y esto se hace sin acereto pinguno y nadie se cfende. Ni el movio, ni
la novia, ni siquiera el tendero.

Julio Camba

ITILIO CAMBA

Labor de corresponsales

# De Heredia

### Hotel pensionado

Creemos que la Honorable Corpora-ión Municipal al subvencionar el llación Municipal al subvencionar el lla-mado «Hotel Central» con cien colona-no tuvo otra idea q' la de llenar una ne-cesidad sentida en Heredia; proporcio-nándole al público un servicio que correspondiera a la altura de au socie-dad y de nuestros amables visitantes de provincias; pero por degracia ha pasado lo que con todas las cosas; al principio todo bueno y al final eso ya todos los saben. Sin adulación puede decirse que es superior el servicio en los restaurants de don Cecilio Ulloa y de las señoritas Hernández, que pagan religiosamente sus impuestos que el ne las senorias nernancez, que pagan religiosamente sus impuestos que el establecimiento mencionado. ¿No cree la señora Municipalidad que le haría mayor bien a la comunidad empleando esos cien colones en limpiarnos tanta inmundicia que está perjudicando la salubridad pública?

### A propósito de hoteles

La amable italianita señorita Josefina Negrini pronto establecerá una magnifica hostería en la casa contigua a su establecimiento de abarrotes. Quedan entendidos los desprendidos y paseantes heredianos y los alegres visitantes de provincias. Finita está dispuesta a complacer el gusto más exigente, para ello cuenta con un magnifico cocinero y el servicio que lo hará ella en persona ¿Qué más queremos?

lámparas incandescentes a fia de evi-tar tantas cosas que el señor agente no ignora, como por la visita de trenes de noche. Costumbre inveterada ha sido que el

Costumbre inveterada ha sido que el tren que viene de Alajuela, no ocupe de hecho el frente de la estación para que los pasajeros, principalmente las señoras, puedan embarcarse o desembarcarse, puene no deja de ser un inconveniente eso de tener que bajar de la plataforma y caminar unos 50 metros, para tomar el tren con el grave peligro de ser estropeado por el mismo tren. El movimiento diario, principalmente en tiempo de embarque de café, exige una estación más amplia y una nueva vía.

Hoy a las 2 p. m. fueron conducidos los restos de la cetogenaria húrgara deade su residencia a la iglesia parro quial y de allí al cementerio. Diez músicos militares, contratados al efecto, tecaron en el desfile marchas fú tebres; con tal motivo se dieron cita más de 300 persona curiosas entre señoritas, acfloras y caballeros. Deade la alta sociedad hasta el humilde campesino. Que hamanidad!

El forro del ataud fué verde; no éé si por costumbre o porque en la casa

si por costumbre o porque en la casa donde falleció la extinta todo lo han visto verde. De todas suertes es mal

### Riego

remos?

Estación y Ferrocarril

Llamamos la atención de quien corresponda hacia la necesidad de que en dicha estación se coloquen dos

### Permanente |

Señores don Romualdo Rodríguez, San Juan,—Rafael Venegas, Escasú,— José Obando, Zapote,—Rafael Urrutia, Gongolona,—A. Bolaños, Santo Do-

mingo.
Para arreglar cuentas, necesitamos que ustedes nos contesten a la mayor brevedad posible.
El Administrador

## SE VENDE LA SUCURSAL DE LA TEMPESTAD

Para informes con su dueño en el mis-mo establecimiento.

## Se arriendan

más de 100 manzanas de repasmas de 100 manzanas de repas-to y una casa propia para co-mercio; a hora y media de Ha-cienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

### AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

### Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO ofrece de nuevo sus servicios profesio-nales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

### **EL GRANERO** de Rómulo Artavia

Venta de granos al por ma-yor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comi-sión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

#### Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Av. nida 28, 75 varas al Es-te del Palacio de Justicia-

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

# Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Bo-ica\_Principal», situada frente Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

## AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

# Doctor Teodoro Picado

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, conti-guo a «La Reforma».

# MOLINO COSTARRICENSE

# HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

## LUIS ANDERSON

Despacho: Esquina Calle 43 Sur y 23 Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

# El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibrilio. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Frances:

### ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago,

# Doctor Emilio Echeverría

Consultorio: Calle 53 Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverria.

# Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 23 Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrereria Moderna
de Reberto Hareto B.
Fabrisación de Sembreres
Vastas per mayor y menor de sembreres
de Satiración de Sembreres
de Satiración de Sembreres
de Sambreres, estáteras y bemblese
Procedimientos répidos para limpidar sombreros de pita y de paja en
pocos minutos no uso gomas, acidos
ni asufre. Devolviéndoselo a nated
como 16 compró, es decir, nuvo
completamente. La cinica Sombrereria que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cilente,

Favorables condiciones de pago. Abonos mensua-les. Informes en la casa de les. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

# LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

**මුත්තවර්ගින්ගින්ගින්ගින්ගින්ගින්ගින්ගින්** විසිහින්ගින්

# EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf

San José

# HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía, salen de Lissón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm tocan en Pearl Lagoon (Micaragua). Los «CARL SCHURE»

«PRINE AUGUST WILHELM»

«R. L. BOAB»

Los vapores «Carl Schure» y «R. L. Boas» tocan en

Santa Marts (Célombles)

Es la rata más rápida para la Exportación de Caié.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón John M. Keith, Agosto General

# Joaquín Aguilar Doctor Mariano Rodríguez

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Su casa de habitación,
situada 150 varas al Sur del Banco
de Costa Rica, Calle 4\* Sur.

MEDICO Y CIRUJANO APARTADO 850 Тигиномой147

Horas de sonsulta { De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m.

Anuncie en "El Pabellon Rojo" | En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional,

Imprenta Alsina - Sen Jost

### 

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

\*\*\*\*\*\*

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

RAUBF

# NUFVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una

# FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS

que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras

PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO

**RUEDA HERMANOS** 

Crónicas extranjeras

Un ramillete de "papabili"

Un ramillete de "papabili"

Después del fallecimiento de Oreglia y de Rampolla, discurren algunos acera de la eventualidad de un Cónclave, más o menos próximo. Hay un partido que se encuentra comp'etamente desorientado y que no tiene otro remedio que pensar en el porvenir, porque le falta su eje principal: Rampolla. Hay además de eato, o al menos así se cree, una cuestión muy antigua, a la que algunos quisieran hallar una solución, y es la relativa a la libertad de la Iglesia en Italia, pues hay un gran número de católicos que sin renunciar a ninguno de los derechos de la Santa Sede, celebrarfan poder encontrar una formula conciliadora por medio de la cual se pudiera llegar a un arregio en la denominada «cuestión romans».

Es a esta finalidad a la que van encaminados los anhelos de una parte

Es a esta finalidad a la que van encaminados los anhelos de una parte del alto clero romano, y con la que se relacionan tambiéa las previsiones de los que ya es preccupan del Cónclave futuro.

Los partidarios del statu quo di cuten sobre las probabilidades que hay en favor de los cardenales Ferrata, Gasparri y Masti, inspirando este último nombre grandes esperanzas para el porvenir político de una iglesia conciliadora e italófila.

Pero, al lado de éstos, acaba de observarse una corriente completamente

Pero, al lado de éstos, acaba de observarse una corriente completamente nueva, que se refiere a la posibilidad de un Papa «ao italiano».

Adriano VI de Utrecht, ha sido el ditimo de los Papas no italianos, en 1523. Desde entonces, razones políticas aconsejaron constantemente la elección de un Papa italiano.

Pero shora la situación es distinta; Italia unida, y constituyendo una gran nación, ha creado un conflicto a la Iglesia, que en vano se trata de resolver desde hace medio siglo.

Hay quienes creen que no será ja-

ver desde hace medio siglo.

Hay quienes creen que no será jamás un Papa italiano el que afronte,
no la cuestión del «Poder tempora!»,
sino la de la ilbertad de la Iglesia y del
Papa. Los italianos, más o menos, están todos animados por ideas tradicionalistas; por eso, para resolver estas

cuestiones dicen que sería oportuno enviar a la Sede de San Pedro un Papa «no italiano».

Hace mas de un año, en la revista italiana el Secolo XX, un escritor de materias político-religiosas admitta probabilidades de elección de un Papa no italiano.

Su Santidad Pío X estaba muy enfermo. y se discutta, sin embargo, so-

no italiano.

Su Santidad Pío X estaba muy enfermo, y se discutía, sin embargo, sobre el Cónclave que se avecinaba. El aludido escritor no vaciló incluir en tre los papabili al cardenal Mercier, arzobispo de Malinas (Bégica). Su edad, su prestigio y su habilidad die ron carta de crédito a lo que se calificó de sínntasía verosímil».

Pero Pío X sand, felizmente, y la fantasía se refugió en el mundo de los ensucio». Entonces, en 1912, no se había manifestado con todo el valor de su taiento y de su cultura la personalidad del cardenal Guillermo von Rosum, redentorista holandés, de quien se había hoy con muchísima insistencia, y que representó al Papa en el Congreso Eucarístico de Viena.

Allí, el cardenal se captó las simpatías del Emperador Francisco José y de su heredero.

Y alguien ha dicho: «El Emperador, que en 1903 quitó con su veto la tiara a Rampolla, duo podía dar a la Iglesia el futuro Papa?»

El apetito viene comiendo... Los que sueñan con un Papa no italiano no se

El apetito viene comiendo... Los que El apetito viene comiendo... Los que sueñan con un Papa no italiano no se limitan a los de Europa, y van a buscarlo, con la imaginación, a los Estados Unidos. Allí-dicen-podrá encontrares un Pontífice libre de la presión de los Soberanos y de los Gobiernos. Y puesto que hay que sembrar para intentar una cosecha futura, nuestros yancóficos defienden la candidatura del cardenal William. O'Conell, arzobispo de Boston.

### Otro cardenal enfermo

Acaba de caer enfermo con neumonía el cardenal Sebastián Martine. II, agustino, prefecto de la Congregación de ritos. Nació en 1848, y la sido delegado apostólico en Washington.

DR. FRANCO FRANCHI

Labor de corresponsales

# Los progresos de San Mateo

16 de febrero.

Hace poco, este nuestro querido pue blo yacía en un letargo fatal: ningu na cosa que indicara cambio alguno local; pero desde el catorce de Diciemlocal; pero desde el catorce de Diciembre, cuando comenzó a regir la nueva Municipalidad, se ha notado un cambio asombroso. Enumerarios todos, sería imposible pero enumeraremos dos, los cuales soa de suma importancia para el bien de esta villa. Viene en primer lu gar la luz incandescente, que se inaugurará en el próximo mes de Marzo: para ese día se piensa celebrar una bonita fiesta en el vecino cantóa de Orotina, siendo probablemente celebrado ese día en ésta. día en ésta

dia en ésta.

El proyecto de establecer en esta
villa el alumbrado incandescente, estaba planteado desde hace unos dos
años; pero no hubo suficientes energías en aquel entonces, para que se
llevara a cabo la instalación de tan
deseado alumbrado eléctrico. No se
puede culpar a la Municipalidad que
en ese tiempo regía; pero también hubo entre ellos unos que se oponían al
dicho proyecto, planteando como base
de discusión el que este pueblo se encontraba bastante escaso de fondos:
ahora, yo no creo que en tan corto ahora, yo no creo que en tan corto

tiempo, se fuera a llenar de caudales monetarios esta" pequeña villa; ¿Por qué no fué puesta en ejecución tan brillante idea en ese tiempo? ¿Por qué hoy sí se puede?

— Tenemos enseguida la nueva cafarfa que a pourta estará terminada.

ñería que pronto estará terminada, siendo de agradecerle al actual Gobier siendo de agradecerle al actual Gobier-no su apoyo, que contribuyó en mucho para que se llevaran a cabo esos tra-bajos de la nueva cañería. La cañería que actualmente está al servicio, si bien no deja que desear en la estación lluviosa no sucede lo mismo en el verano, pues el río que abastece de agua los estanques pierde en este tiempo mucha agua, nosiendo suficien-te la que queda para abastecer el pueblo.

te la que queda para abastecer el pueblo.

—Hoy parten para San José, donde piensan pasar una temporada, la gentil y simpática Teodorita Alvarez y la amable Victoria Vega.

—Para Alajuela las señoritas González. Un feliz viaje les deseamos a tan virtuosas jóvenes, y q' pronto vuelvan a este querido terruño.

—También salieron para San José el señor Jefe Político y su señora doña Jacinta de Castro. Pronto regreso.

Roro Marco

RORO MARCO

Tengo en comisión
para vender lo siguiente: una librería
de cedro, un escritorio, un fonógrafo
con piezas escogidas, un taquímetro
pequeño Salmariaghi, un nivel para
ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Zapateros! Zapateros!

Zapatera/de Alfredo Mata & Cía frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior
adidad, líquido negro marca colorada,
tinta instantánea, hilo ingles, titán
charolado de primera, Becerros blancos
engrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ingleses,
tacones de madera Franceses, Cordonegrasados, Tacones de hule ing

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

# ROMA A LOS PASEANTES

En el conocido "ROYAL", situado en el punto que establecimiento "ROYAL", ocupó Da Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio aseadísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA



# BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden à precio sin competencia, y exclusivamente pot mayor, Arrox, Tabaco Virginia, Gangoches, Zarazas Americanas, Záviros, Casimires Ingleses, Loxa, Cristalería y otros artículos.

UNIOOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

### Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas, Pue-de usted hacer pedidos por co-rreo o telégrafo a Desampara-

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

### Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco Costa Rica, frente a la casa de habita-ción de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

# Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a ¢ 0,15 el kilogramo, y desvenado a ¢ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

# LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC

Miguel Borrás

# LA COLMENA CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

CONFITERIA. JALBAS Y FRUTAS

Refresqueria, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita v quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquisa del Motel Central

PABLO TORRENS

# Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

**IMPRENTA** 

**FOTOGRAFIA** 

# LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

**NOVEDAD Y ECONOMIA** 

**PAPELERIA** 

**ENCUADERNACION** 

# Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

Descuentos

6% y 5% sobre órdenes de IOO quintales para arriba 6% " de IO a 99 quintales

Las órdenes menores de IO qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

# ALMANAQUE 191

# PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José. C. R. =

San José, Enero de 1913.

Apartado 249

# ; Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINE-LLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garan-tizando la calidad de los materiales empleados.

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reune muchísimas co-modidades. Informarán en esta oficina. A Nove to the trade of the trad

Telefono No. 198 - - Apartado No. 146
Tomás Pernández y Ilno. - - Almacén de granos

Toda clase de provisiones de primera necesidad

Frijoles - Maix - Café - Sal - Arroz - Azúcar - Manteca Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

> Capital . . . . . . . M. 15.000,000 Fondo total de garantía M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

# Crónicas del día

Se debate estos días por la Prensa la cuestión de vital interés de todes los años en esta época. El precio a que debe pagarse el preciado fruto llamado café, es el caballo de batalla. Y la acción, sin armas, se libra entre acaparadores y cosecheros.

La argumentación de los segundos, aunque débil, no deja de tener tanta miga como hogaza hecha de harina de primera y cocida lejos del baño de Marías que figuran en el almanaque de cualquier casa editorial. La miga consiste en aquella revelación que nos tumba de capaldas. Los brancheidores de café, gente que siempre trató y trata de beneficiarse a 1í misma, con detrimento de los sagrados intereses de aquellos que pasan el día doblados sobre la santa y piadosa diterra, estuvieron a punto de estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que nos estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que no estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que no estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que no estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que no estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que no estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que no estallar claño pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que su una treta o camama como otra que es una treta o camama como otra intereses de aquellos que pasan el día doblados sobre la santa y piadosa tierra, estuvieron a punto de estallar el año pasado, a causa del elevado y casi sobrenatural precio que por el grano mal llamado de oro pagaron; no habiéndose declarado en bancarrota por haberse hecho de antemano con esos mágicos bragueros que sugetan las quiebras. las quiebras.

La bancarrota de esos opulentos y

bien regalados señores que se dedican al acaparamiento del café en bellota hubiera sido de resultados fatales pahubiera sido de resultados fatales pa-el cultivo del preciado grano, y como consecuencia de tan magno desastre no habría sido posible realizar el fa-maso empréstito que espantó al mos-cardón llamado empréstito interior, que tan grande bienestar proporcionó al pueblo.

al mágico aparato que aun no se halla al alcance de todas las fortunas y a las lágrimas mal contenidas en los ojos de los cultivadores.

Ante la tempestad que sobre sus ca beza se cierne, como el paraguas no es capaz de capearla, los cultivadores tratan de reunirse con el objeto de for mar una sociedad de resistencia que les de la solución del intrincado enig-ma, conocido con el nombre de precio

Bien hace el hombre que de sol a

acaparador, el famoso precio corriente, que es una treta o camama como otra cualquiera, lo fijaría el primero y la pez y prosperidad serfa con todos. El dimero circularía entonces en grandes cantidades y la mitad de la humanidad que dispone de propiedades no se verfa en esa terrible disyuntiva de acudir a las filantrópicas casas de usura disfrazadas con el pomposo nombre de bancos, para dejar el pellejo entre las férreas uñas de tan benéficas instituciones.

Los acaparadores de café gastan Los acaparadores de café gaetam...

Riores gaetam el oro, producto del que trabaja y suda, a manos llenas; pero lo hacen en la Ciudad Luz, en la atrayente París entre vestales de dudosa edad y salud y encages de rubio champague, engrosando la pródiga colonia de los rastacueros.

Curándose en salud deben las ab-jas destruir el zángano, o por lo memos mantenerlo a raya. Esto se consigue por medio de la asociación. Las mayorías deben imponerse a las minorías.

Nuestros colaboradores

# La caña de azúcar en la zona Atlántica

En La Prensa Libre leimos con profunda satisfacción un artículo firmado por «Un fiquere», en que se le suplica al señor ministro de Fomento, que valiéndose del Departamento de Agricultura, se ordene a alguna persona perita en la materia, cuidadosa, y que procediendo, con todo el interés y buenta fe del caso, se hiciera cargo de recojer de diferentes lugares de la zona atlántica cierta cantidad de cañas las cuales separadas convenientemente, seen llevadas a algún trapiche o ingenio, donde puedan ser trituradas y reducidas a dulee y a azúsar, haciendo durante el proceso todos los reconocimientos y ensayos del caso, para después dar de ello cuenta al público.

Nosotros nos permitimos hacer unestra esta rúplica; ya de esto se ha hablado muchas veces; no han faitado algunas ideas expresadas por la Prensa, y hoy más que nuoca, el asunto es de necesidad imperiosa, ya que el país está en condiciones peco bonancibles, y escaso de artículos de exporta ción con los cuales puede hacerse llegar el dinero que tanta falta hace para las necesidades de nuestra vida conercial.

El articulista omitió, quizá por con-

las necesidades de nuestra vida comercial.

El articulista omitió, quizá por considerarlo inneccaario, que entre los datos que el coleccionador de las cifias recoja deben figurar los siguientes: 19, lugar en que están sembradas las cafas; 29, clase de suelo, si es bermejo, de aluvión, plano, de laderae, etc.; 39, edad de la cafa; 49, tiempo que ha tomado en su desarrolle; 59, peso medio de cada cafa; con expresión del largo y grueso de ellas; 69, cantidad de caldo (en litros) que se saca de una tomelada de cafa (o de parte proporcional de la tonelada), etc., etc.

Sabemos, de una manera cierta, que el señor don Jacinto Xirinach tiene en Guáplies nu trapiche en el que ya elabora mny buen dulce, y al hacer mención de este caballero, nos permitimos llamer la atención de este hecho a fin de que el señor ministro adquiera de dicho señor el permiso — que segu ramente obtendría muy gustosamente—para hacer las trituraciones del caso, y los ensavos que no sean compatibles

—para hacer las trituraciones del caso, y los ensayos que no sean compatibles con su establecimiento. El señor Xiricon su establecimiento. El señor Xirinach, por otra parte, es conocedor de toda esa zona y podría fácilmente indicar los lugares adonde ya se cultiva la caña, anque sea en pequeña escala.

Para que se juzgue un peco de la importancia que el cultivo de la caña, tiene, nos vamos a permitir dar unas pocas cifras relacionadas con el incre-

por medio de la asociación. Las mayo-rías deben imponerse a las minorías. Mientras esto no se higa vivirán los pueblos entregados a la mendicidad a cambio de seis u ocho petentados que les arrojen las migajas del banquete. Todo aqueilo que en este sentido no se haga resultará un excelente café con gotas.

MALVALOCA

mento de ese negocio obtenido en la isla de Puerto Rico en los ú timos diez afios, a saber; en el año de 1901 la isla produ fa 68,959 toneiadas de azúcar, que se vendieron en \$4715611, dollars, o sea a un precio medio de \$68.42 que se vendieron en \$4 715 611, dollars, o sea a un precio medio de \$68 43 por tonelada. La producción de la isla ha ido aumentando paulatinamente, año por año, hasta el punto de aer h y una de las industrias más importantes de la isla, y tenerse al f uno de los inge nios más grandes del mundo. Hoy (nes referimos a cifras estadísticas de 1911) produce le isla la no despreciable cantidad de 367,145 toneladas de axúcar, que se vendieron en \$31,540,063 dollars, o sea a un promedio de precio de \$85,92 la tonelada.

Oportunamente haremos un estudio

Oportunamente haremos un estudio lugares como la isla de Cuba, Sanwitch Islands, Filipinas, etc., para que así pueda el país juzgar mejor de la importancia que tiene para Costa Rica el dedicar algunas de sus energías al ensanche de esa produción en lugares como la zona atlántica, que por su proximidad a los mercados del mundo, y por facilidades de comunicación, y teniendo como se tienen ya muchas regiones bien acondiciona las, como fue ron las que sirvieron para los cultivos Oportunamente haren ron las que sirvieron para los cultivos del bananc, nada debiera estorbar o intimidar al hombre de empresa para

intimidar al hombre de empresa para acometer zquella que darfa tan pingües rendimientos.

Sólo hace falta, por lo visto, que el ministerio respectivo tome el asunto con el entusiasmo que lo sabe hacer, y practique los estudios tan necesarios, sobre todo tan deseados para el pronto y eficaz acometimiento de dicha industria.

ministerio de Fomento haga abora, dependerá sin duda alguna el que sin dependerá sin duda alguna el que sin grandes demoras se dediquen muchos a este género de trabajo. Ya sabemos que en muchos lugares la producción de bananos ha dieminuido a consecuencia dela enfermedad que a dicho artículo acomete, y por lo tanto sería de desear que esco experimentos estuvieren hechos en estos días en que se anuncia la llegada del jefs de les divisiones de Centro y Sud América, el señor Schermerhorn.

Teniendo ya pleno conocimiento de

fior Schermerhorn.
Teniendo ya pleno conocimiento de este asunto fácil serfa inducir al señor superintendente citado a entrar en arregos con los particulares a fin de obtener ciertas facilidades y dar principio al cultivo de la cafia.

OTRO AGRICULTOR

Nuestros colaboradores

# Café con gotas El hurto y la prostitución

destejer.

El mezquino gobierno de Esquivel destruyó lo que el de Yglesias hiciera.

Las Casas de Corrección que el jefe del partido civil construyera para asmear el alma de la sociedad costarricense fueron distraidas de su objetosobre la persona del presidente es fice, labor infame ésta; pero se encontraron buenas para acomodar allí la Escuela Normal y el Licco de Costa Rica.

Y mientras el Licco de Costa Rica.

Y mientras el Liceo de Costa Rica fabrica bachilleres adocenados e fabrica bachilleres adocenados e imparte uoa enseñanza de relumbron, sin utilidad práctica inmediata para la vida, por obra y gracia de Brenes Mesén, mientras tanto, decimos, los rateros mencres de edad se deslizan como comadrejas, y escapan como anguilas a la acción de la policía por el mercado, por los figones a él cercanos y por las tiendas de comercio, haciendo su agosto, debajo de las narices mismas de los Agentes de orden y seguridad de esta culta capital de Costa Rica.

Y mientras la Becuela Normal nos

esta cuita capital de Costa Rica.

Y mientras la Becuela Normall nos
da maestras, bachilleras, unas o marisabidillar, otras, que intruyen mucho
pero educan poco y a veces mada, las
bandadas de parvulas de la clase media, hambriatas o hagoasa venden dia, hambrientas o h raposas, vender su cuerpo al rico lujurioso o al gomo

Dice el señor secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, en su titima memoria, pagina 160 de la parte expositiva—que el hurto y la prostitución se propagan de mado alarmante entre los menores de edad. Y atribaye el incremento de estás dos roñas sociales a la lenidad de las leys en el castígo de los deincuentes, por una parte, y por otra a la falta de casas de corrección de menores, donde dar a estos oficio y buenas cos tumbres para convertirlos en elementos samos de la seciedad.

1 Cuántos candidatos y candidatas al presidio y al hospital hustían sido darrancados al vicio, y cuántas hoy infelices cristuras no habrían e ido en el, si las Casas de Corrección que don Rafael Yglesias levantara en su segundo perí do de gobierno hubieran sido destinadas a su objeto!

La maledicencia po fitic, el espíritu de partido, el encono de los perversos contra los hombres di genio y de buena voluntad, hace que en nuestros pe queños fantasmas de repúblicas los gobiernos,—casi nunca nacionales de verdad, y lo más del tiempo gobiernos de partido—; os gobiernos de los pueblos, con menoscabo de la economá, y de la moral en este caso, realizan el trabej o de Penelope, tejer y destejer.

El mezquino gobierno de Esquivel destruyó lo que el de Yglesias hiciesa. Las Casas de Corracción que el jrée del partido civil construyera para asner el alma de la sociedad costari; cense fueron distraidas de su objeto—solo para a montonar cargos injustos de la cara a montonar cargos injustos.

Cuántas degeneradas como esa dan su conseña de la cara de sus patido a su prematura lascivia con el viento de partido con el conseña de la conseña de pena de tropezar on una caracta de las tropezar on una corruptor a caracta de las tendas de las tendas de las tendas de la

veinticinco céntimos. ¡Cuántas degeneradas com

veinticinco céntimos.

¡Cuántas degeneradas como esa dan pábulo a su prematura lascivia con el incentivo artificioso del alcoholismo!

Es ya del caso, dejando aparte mojigaterías que nunca se han anidado en nuestro ánimo, de repetir el tremendo sursum corda del Arcásgel, al pensar qué será de nuestros descendientes si Costa Rica continúa en manos de gobiernos olímpicos que miren con indiferencia cómo se desarrollan y crasca, a vista del público y bajo la plena luz del sol, la vagancia y con ella la concupiscencia, la corrupción, el hurto, cánceres sociales que acusan una degeneración moral alarmante.

Criminales, mil v.ces más criminales que los reos rematados de San Lucas, son aquellos obecados que atentos adio a su conveniencia personal, se oponen al noble empeño del pueblo costarricense. al querer darse un gobierno democrático que emprenda con voluntad inquebrantable la tarca gigantesca y sublime de la regeneración moral y social de la Nación.

Nicolás Echeverria

NICOLÁS ECHEVERRÍA

# Movimiento diario

### Nacimientos

Francisco Manuel, legítimo de Fé-lix Ugalde y Mario Cambronero. Beatriz Ofelia, natural de Rafaela

Beatriz Ofelia, natural de Rafaela Zamora, u. ap.
María Cardiad, lagítimo de Napoleón Obaldía y Augélica Solano.
Francisco Antonio, legítimo de Víctor Inneckang e Ildelf mas Jiménez.
Guillermo Gonzalo, legítimo de Juan de Dios Morales y América Bogaría.
Edigar, legítimo de Constantino Ortiz y Lidia García.
Carlos María y Pacífica María (gemeio-) naturales de Angélica Acosta.

### **Pasaportes**

Ernesto Fábrega y señora, para Pa-

Heliodoro Angel, una señora y una

#### Defunciones

Claudia Carrillo, un mer. Distrito 49

# Telegramas rezagados

En la oficioa de Turrialba.—Gonza-lo Figueroa, San José; Luis P. Mag-net, Sonsonate; Eulegia Aguilar, San José; Luis Belagels, San Saivador; Marcelino Redríguez, Cervantes; Hi-ginio Zamora, San José; Lino Mora, Paraisc; Cletiide de Alvarez, San Sal-vador vador. Nota:-En la Central se encuentran

estos telegramas para que el interesa-do pase a recogerlos.

#### "La Gaceta"

Se dispone que los funerales del doctor don Isaac Guerra, ministro residente de Nicaragua, se hagan por cuenta del Estado y que el día del entierro se enarbole a media asta, enlutada, en los edificios públicos la bandera nacional.

—Concédense quince días de permiso para separarse de su puesto a don Emilio Chiappi, jefe político de Santa Cruz.

—Prorrógase por uu mes más la licencia concedida a don Miguel Soje,

### Documentos defectuosos

Clemencia Bonilla Gutiérrez Clemencia B milla Gutiérrez,
David Ramos Gómez
Silverio Mora Quirós
Julio Esquivel Saenz y otros
Adicional a 97—24—4
Busebio Moráa Peralta
Luzmilda Hoffman Venegas y otras
María Venegas Fuentes
Clemencia Bonilla Gutiérrez
Joaquín Pereira Gutiérrez y otros
Leata Partigue X Lima. Jeaus Portugu: z Lima Adicional a 99-1697 - 98-1644

— 98—1644

Mercedes Gutiérrez, ú. ap.
Adicional a 99—2273

Manuel Polini Fernández

Desiderio Quesada López
Fidelino Ureña Alfaro
Rodolf J Traube Bringkmann
Adicional a 96—1828

— 98—3511, 3512, 3513

Pedro Canale Perino
Hal Mekbel Carom

Hail Mekbel Carom
Carlos Cavyo Mora
Manuel B gantes Córdoba
Zacarías Corrales Mora
Mercedes Retana Agürro
Ciro León Paniagua
José Ramírez Castillo
Manuel Rojas Pérez

### Puerto de Limón

16 de febrero.—Hoy a la 1 a.m. an-cló la balandra inglesa Allón, proce-dente de Bluefields, 8 tripulantes y 27 toneladas. — Passioros: G. Taylor y señora y 13 de tránsito.— Carga: cocos. Sin correspondencia. — Consignada a

au Capitán,

16 de febrer, —Hoy a las 7 s. m. aucló el vapor inglés Calamares, procedente de Colón, con 14 horas de travesia, Capitán Davison, 143 tripulantes
y 4,555 toneladas.—Pasajeros: Arthur
Vanghan, Mrs. Mildred Sullivan, Montagné Bertie, George Ferguson, Henry
Seymor y señora, Thomas Windsor,

Teofilo Muñoz, Francisco Nane, Mrs. Yeni Fitzgerald, Bernard Goldberg, 29 en cubierta y 92 de transito.—Car ga: 7,322 bultos.—Correspondencia: 42 sacos.—Consignado a The United Fruit C9.

#### Comercial

A solicitud de don Maximiliano Koberg Schatz, socio gerente de Kober

y Behandi de esta plaza, se ha hecho constar en el registro respectivo el traspaso efectuado por la referida firma a la de Anergesell chi ff de Berlin, de la mirca Osram, distintivo de bombillas de filamento metálico.

—Ha quedado disuelta la sociedad colectiva que giraba en esta plaza bajo la rezón de Martía y Matamoros, quedando el activo y pasivo de la extinguida a cargo del señor Matamoros.

# Sueltos de Crónica

La Dirección de Obras Públicas La Dirección de Obras Públicas aprobó el proyecto presentado por el artista nacional don Juan Ramón Bonilla para la ereción de un monumen to a Cristóbal Colón, en el puerto del Atlántico.

#### Tranvía a Heredia

La Municipalidad de Heredia ha hecho gestiones ante la Dirección de
Obras Públicas, para que estudie el
proyecto presentado sobre construcción de un tranvía a aquella ciudad.
La Dirección ha contestado negativamente a la solicitud municipal, sin dura por motivos de economía.

#### Roda

Próximamente contraerá matrimo-nio la señorita Carmen Fernáud z con el caballero don José Guerrero.

José Angel Males fa, por causas desconocidas, y dando un dato más que corrobora que la degeneración avanza, dió un terrible puntapie en la boca del estómago a la señora Delfiua Mena Morales, a quien a además golden la variz, y en las canaldas, con que la la variz, y en las canaldas, con peó en la nariz, y en las espaldas, con un tenedor.

### Fallecimiento

Un niño de don José O tavio Chava-rría, tendió su vuelo a las regiones desconocidas.

## Notoriedades baratas

En una sesión del Ayuntamiento pro puso que, para dar más agua a la ciu-dad, se mezclara la de la cañería nueva

## Progresos del país

# Galería artística

nropa. Esto que pudiéramos llamar milagro

Esto que pudiframos llamar milagro lo han realizado los geniales artistas hermanos Hernández, dos consagrados que han realizado verdaderos prodigios con el lápiz, aplaudidos de todos, ilustrando periódicos y dando la nota de actualidad con la caricatura. El periódico humorístico La Linterna, es el fiel exponente de la meritísima labor

El es un frailecito tenorio, alto y seco, que allá por la 2ª Sección de Po-licía, en compañía de una anciana que le sirve de Celestina, da muy a meru

El de la Agencia 13 de Poicia está ya en formación, debido a la laboriosi-dad del actior J. Antonio Cordero, que sirve aquella Agencia.

#### De El Salvador

#### En el Hospital

A las 5 y 30 de hoy, ingresaron al hospital de San Juan de Dios i luegro Daniel Martí, de 42 sãos de edad, procedente del Cairo, el cual fué herido casualmente en un muslo con el revólver de un policía de Guápiles; Jué Chavez de 36 sãos de edad, soltero, de Heredia; a Teófilo Sandi Cascante de 39 sãos, casado, de Juan Viñas; Agueda Soto de Caivo, de 41 sãos, enferma del estímaço. del estómago

#### Enfermo

Deade ayer guarda cama, a causa de molesta enfermedad, nuestro amigo don Pedro Jauber.

## Nuestros colaboradores

¿Han visto ustedes? El regidor mu-nicipal don J. Alfredo Quirds Palma, valioso elemento del duranismo, está empeñado en hacerse hombre célebre.

puso que, para dar más agua a la ciudad, se mezclara la de la cafería nueva con la de la vieja. Desgraciadamente tan luminosa idea se estrelló contra la ignorancia de los otros munfeipes y naufragó.

En una sesión del mismo Ayuntamiento se nombró una comisión para que elaborara un proyecto a fin de que las compañías de seguros contra incendios sufragara los gastos necesarios para el mantenimiento del cuerpo de bombero; pues en La Información de ayer se nos descuelga el Sr. regidor con dos columuas para proponer... o decir, que va proponer... la misma cosa, en términos tales, naturalmente, que cualquiera dirá que la idea es del propio señor regidor Quirós.

¿Verdad que es fácil hacerse notable?

Un analfabeta

UN ANALFABETA

La ciudad de San Joré cuenta hoy con un taller fotográfico de primer orden, con una galería artística monta-da a la altura de las que más fama ha alcanzado en los principales centros de

do motivos de carcelaria, reprensión Archivo

El Ministro de Gobernación ha cr denado a los talleres de la Imprenta Nacional, la impresión de cien ejem-plares de la marcha titulada Bella Costa Rica del compositor Jorge An-tonio Mendoza.

Deseamos su pronto y total resta blecimiento.

realizada en el difícil arte de la carica-

tura por uno de los dos hermanos.

Varias pruebas f t gráficas, todas
de un arte exquisito, les dieron la
justa y merecida fama que en esta ciu-

justa y merecida fama que en esta ciudad disfretan.

No hace todavía un mes montaron la galería artística en la calle de la Estación, en amplia y adecuada casa próxima al parque de Marzán, y aquel o es un verdadero jublico por el incontablenúmero de personas que allí van a encargar sus retratos.

Toda peraona de gusto encarga sus

Toda persona de gusto encarga sua retratos a los hermanos Hernández y retratos a los hirmanos Hernández y la que apenas cuenta un mes de establecida es hoy la fotografía de moda, la predilecta de la nociedad josefina Las fotografías expuestas en el escaparate de la casa dela un la labor del consumado artists.

A pesar de la buena impresión y del derroche de arte, los precios de les trabajos fotográficos sorprenden por su modicidad.

Honra y provechoalconzarán en esta

Honra y provechoalcanzarán en esta capital artistas de tal va'ía.

### Teatro Variedades

JUEVES 19 DE FEBRERO Los grandes artistas de fama muna FLORENCE Y MECHERINI

FLORENCE Y MECHERINI
Reyes de la Daura Intrinacional y
transformación. Los verdaderos creadores e introductores en todo el mundo
del original Tango Argentiuo, Machicha Brasilera y de la dramática Danza
Apache, creación especial, la única que
tiene torbellino con una mano.

Unicos en el mundo. Triunfo completo
en todos los teatros.

NADIE LOS IGUALA

Selectas vistas

Selectas vistas

3=ESPLÉNDIOS ESTRENOS=3

ŘEPRISE del soberbio drama en dos
partes que obtuvo grandioso éxilo en
la primera exhibición, titulado EL HIJO DE LA LOCA

Magnifica orquesta dirigida plaudido maestro Don Luis Ro

### Compre una buena máquina Adquiera una máquina de escribir

# UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la screditada joyeria de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálego. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.